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Stufe 2 ä/äu  
 

Der Umlaut „ä“ 
 
Den Umlaut „ä“ schreibst du, wenn im Wortstamm ein „a“ zu finden ist. 
 
Beispiele:  tragen – er trägt, waschen – die Wäsche 
 
Ü1: Verbinde die stammverwandten Wörter. Schreibe jeweils die beiden 
verwandten Wörter auf die Zeilen. 
 

hält  tragen 
Träger  klar 
erklären  halten 
Hände  Angst 
schläfrig  lang 
ängstlich  schlafen 
länger  Hand 
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Ü2: Wörter mit der Endung -ung sind Namenwörter und werden groß geschrieben.  
Bilde Wörter mit -ung. Die Endung -en musst du streichen. 
 

erfinden 
binden 
erklären 
 
 
 
Ü3: Im Feld gehören jeweils 2 Wörter zu einer Wortfamilie. Insgesamt sind es 5 Paare. Schreibe diese 
in die Tabelle. 
 

Rad Räder  waschen 
  Wäsche  
Haus   Traum 

 träumen   
laufen  Läufer Häuser 

 

Grundwort Abgeleitetes Wort mit „ä“ 

  

  

  

  

  

 
Ü4: Auch bei den Formen der Tunwörter brauchst du manchmal ä oder äu. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

-ung 

ich    
du 
er 

wir 

ihr 
sie 

lauf e 
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Du hast nun schon einige Endungen kennen gelernt, die Namenwörter bilden. 

Ü5: Ordne die Wörter den richtigen Endungen zu 

Freiheit  Träger  Läuferin Erklärung Häuschen  
Träumer Leserin  Handlung Steinchen Schönheit  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Ü6: Welche Endung passt? 
Kreise ein und schreibe das Wort auf die Zeilen. 
 

Verkleid ung   heit  schaft    

Läuf  heit   er  schaft 

Schül erin   heit  chen 

Freund erin  er  chen 

Kind  erin  heit  ung 

 
 
 
 
 
 
 

-er  

-erin
  
-ung
  
-chen
  
-heit 
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Ü7: Formen der Tunwörter mit ä oder äu. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Ü8: Schreibe das Grundwort mit a in die freien Kästchen. 
 

schläfrig 
  

ängstlich 
  

Länge 
  

wäscht 
  

läuft 
  

träumen 
  

Häuschen 
  

 

Der Wortstamm „lauf“. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Ü9: Bilde Wörter mit „lauf“ und schreibe sie auf die Zeilen. 
 
 
 
 
 
Verbinde und schreibe auf. Kreise die Endung ein. 

  

hol 

weg 

ver 

los 

en lauf 

ich    
du 
er 

wir 

ihr 
sie 

halt e 
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Ü10: Trage die Wörter und ihre Bestandteile in die Tabelle ein. 
 

behalten, eintragen, aushalten, aufhalten, vertragen 
 

Vorsilbe Wortstamm Nachsilbe 

be halt en 

   

   

   

   

 
Welche Vorsilben hast du gefunden? Schreibe sie auf. 
 
 
 

Es gibt zwei verschiedene Wortstämme? Welche? 
 
 
 

Alle Wörter haben dieselbe Endung. Sie lautet: 
 
Ü11: Welche Silbe führt zum Wortstamm? 
 
 
 
  
 
 
 

ge 

aus 

ver 

schlafen 
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Ü12: Trage die Wortstämme mit Umlaut in das Kreuzworträtsel ein. Du erhältst lauter 
neue Wörter. Schreibe sie dann auf die Zeilen. 

 
 

Waagrecht 

1. wasch 
2. Rad 
3. lang 

Senkrecht  

4. Schlaf 
5. Haus 
6. Traum 

Ü13: Zusammengesetzte Namenwörter. Bilde Wörter, indem du die Namenwörter zu einem Wort 
verbindest. 
 

Hand 

 

Tür 

Angst  Schuh 

Haus  Rad 

Fahr  Hase 

  5        

          

1      T    

          

          

  E        

 2    C H E N  

     H   6  

     E     

V E R     E  N 

          

          

          

        E  

        R  

3 

4 
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Ü14: Noch einmal die Vorsilbe ge- 
 
Die Vorsilbe ge- kannst du oft an die Grundform von Verben anhängen.  
Dadurch kannst du Dinge beschreiben, die schon vergangen sind. 
 
Die Kinder schlafen im Zimmer. 
Gestern haben die Kinder im Zelt geschlafen. 
 
Bilde Wörter und schreibe sie auf die Zeilen. 
  

halt  
  trag   
ge  schlaf  en 
  wasch   
 
 
 
 
 
 
 
Ü15: Diese Wortstämme mit a/ä solltest du dir merken.Lies sie dir mehrmals durch und 
versuche immer schneller zu lesen. 
 

 halt    hält    

 trag   träg 

 klar   klär 

 Hand  Händ 

 schlaf  schläf 

 Angst  Ängst 

 lang   läng 

Traum  Träum 

 Haus  Häus 

 wasch  wäsch 

 lauf   läuf 

er hat                    sie hat 


